

春風秋雨相

江利川毅 県立大理事長



総理官邸に勤務すると、皇居に關わる仕事に携わることがある。私は首席内閣参事官として橋本総理、小渕総理、森総理の下で仕事をしたが、その時のことを紹介したい。

■ 親任式

憲法第67条は「内閣総理大臣は、国会議員の中から国会の議決で、これを指名する」と規定している。衆院議員総選挙の後に召集される国会で、あるいは内閣が總辞職したとき、国会の議決で総理大臣が指名され

中央奥にお立ちになり、左斜め前に前内閣総理大臣が侍立し、その横に宣記（任命書）を前総理に渡す職員が立ち、さらにはその横に衆議院議長が立たれる。

市川島書店でこの本を手に取り、私が載っているこの写真を見つけて、買って帰つて母とともに喜んだといい。

なお、森総理の親任式は、小渕前総理が病に伏されていたため、左の国事に関する行為を行ふとして10の国事行為を列挙している。

2年後、課題の処理にめどをつけて厚生労働事務次官を辞し、當時の丸木理事長のご厚意によ

り、埼玉医科大学特任教授に就定により、國務大臣の認証式が行なった。その1ヶ月後に当時の

宮内庁の編集による「天皇陛下御即位二十年記念行事」で就任の記者会見をした後、勤務した。当時、厚生労働省は年金記録問題やC型肝炎訴訟などで大揺れに揺れていた。思い

会の同意を得た後すぐ京都に向かって、午後7時すぎに京都大宮御所で認証式が行われた。

そこで、午後8時まで、最高裁判所に行き竹崎最高裁判長官の面前で宣誓書に署名し、その後最高裁判所の部屋を借りて人事院職員と明日の会見に備えた。

翌日午前8時に官邸に着いた。鳩山内閣総理大臣から人事院総裁に任命する内閣辞令をいただき、午前9時から国会の委員会に出席し国会答弁に対応した。

皇居に關わる思ひ出

■ 認証式

新内閣総理大臣は入室して天皇陛下に最敬礼し、任命する旨のお言葉を賜り、前内閣総理大臣から宣記を受け、天皇陛下に

最敬礼し退室する。大変厳かな儀式である。この宣記を渡す職務大臣が一人ずつ入室し、親任式と同様に進められる（前総理の位置に現総理が立たれ、衆参議長の列席はない）。首席内閣

人事院は3人の人事官で構成され、人事官は国会の同意を得て任命される。人事官は憲法第7条第5号の「法律の定めるその他の官吏」に該当し、認証式の執行者である。心から御礼申

行つて、鳩山内閣総理大臣から人事院総裁に任命する内閣辞令をいただき、午前9時から国会の委員会に出席し国会答弁に対応した。

このたび、平成29年春の叙勲で瑞宝大綬章に列せられ、5月9日、思い出深い宮殿「松の間」において親授式が行われ、天皇陛下から勳章を授与された。職場の先輩同僚後輩に恵まれ、多くの関係者に支援いただき、家族の献身的な支えもあり、そ

「松の間」の重み

■ 親任式

憲法第6条「天皇は、国会の指名に基いて、内閣総理大臣を任命する」の規定により、天皇陛下が総理大臣を任命する親任式は皇居の宮殿「松の間」で行われる。天皇陛下が松の間の中

新内閣総理大臣は入室して天皇陛下に最敬礼し、任命する旨のお言葉を賜り、前内閣総理大臣から宣記を受け、天皇陛下に最敬礼し退室する。大変厳かな儀式である。この宣記を渡す職務大臣が一人ずつ入室し、親任式と同様に進められる（前総理の位置に現総理が立たれ、衆参議長の列席はない）。首席内閣人事院は3人の人事官で構成され、人事官は国会の同意を得て任命される。人事官は憲法第7条第5号の「法律の定めるその他の官吏」に該当し、認証式の執行者である。心から御礼申

行つて、鳩山内閣総理大臣から人事院総裁に任命する内閣辞令をいただき、午前9時から国会の委員会に出席し国会答弁に対応した。

このたび、平成29年春の叙勲で瑞宝大綬章に列せられ、5月9日、思い出深い宮殿「松の間」において親授式が行われ、天皇陛下から勳章を授与された。職

場の先輩同僚後輩に恵まれ、多くの関係者に支援いただき、家族の献身的な支えもあり、そ